



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 6 DE JUNIO DE 1788.

Stockolmo 30 de Abril.

El Colegio de comercio de esta ciudad ha publicado una orden Real del 12 de Abril, por la qual se prohíbe á todos los vasallos Suecos fletar sus embarcaciones á los de las Potencias beligerantes para transportes de tropas ó de municiones y pertrechos militares.

Copenhague 1.º de Mayo.

El 26 se botó al agua el navio Ordin de 74 años. Otro de igual fuerza, y construido por nueva idea se botará al agua en el mes de Agosto. Además de los 2 buques de guerra que se están armando se alistan los nombrados Luisa Augusta de 64 cañones, y Guillerma Carolina de 60.

El Teniente de Marina Pablo Egede, recién vuelto de su expedición dirigida á descubrir la antigua Groelandia, acaba de publicar el diario de su viage, que ha sido infructuoso en quanto á su principal objeto.

A mediados de Abril falleció aquí Jens Larsen Moller á los 102 años de edad.

Varsovia 3 de Mayo.

Dícese que los Exércitos Imperiales han formado el plan de atacar á un mismo tiempo las fortalezas de Oczakow, Belgrado y Choczim. Las fortificaciones de esta última están guarnecidas con 200 cañones de bronce y 30 morteros. El Baxá Comandante de la Plaza ha mandado salir de ella á todas las mugeres. Cada familia tiene pan ó bizcocho para 3 meses; y en los almacenes hay acopio considerable de arroz, centeno y cebada.

Viena 7 de Mayo.

Ha concedido el Emperador indulto á todos los desertores de sus exércitos, que sin mas delito que la desercion se restituyan á sus banderas en el término de un año contado desde 1.º del corriente.

Varios Ingenieros que habian recibido dias hace orden de prepararse á salir al primer aviso, la tuvieron poco despues para transferirse al Exército, y ayer reprehendieron su viage en posta.

Se esperan noticias de Semlin sobre el sitio de Belgrado, creyéndose se haya empezado. Entretanto prosiguen los ataques particulares con

suceso vario. El 9 de Abril entró un destacamento en el Lugar del antiguo Bereza, y despues de destruirlo se retiró con algun botin.

En Suplemento extraordinario á la Gazeta de esta Capital se ha publicado que un cuerpo Turco de 200 hombres de Caballería y 1500 de Infantería atacó el 14 de Abril, en el desfiladero de Bozan, á un destacamento de las tropas de Infantería llamadas Seckleres, mandado por el Capitan Waller; y lo obligaron á retirarse, matando 35 hombres y el mencionado Capitan. Acudiendo en esto una division de Caballería Austriaca, cayéron todos sobre los enemigos, y los pusieron en fuga, persiguiéndoles hasta Czedas. En esta 2.^a accion tuvimos 54 muertos y 14 heridos. Los Turcos recogieron los suyos; hallándose entre sus muertos un Agá y otro Oficial.

El Ejército de Croacia á las órdenes del Príncipe de Lichtenstein sentó el 21 su campamento cerca del castillo Turco de Dubicza, desde donde hizo fuego contra la fortaleza todo aquel dia y el siguiente. Con noticia que se tuvo de que los Otomanos se reforzaban en los contornos, se enviaron 2 destacamentos á reconocerlos. Al ganar el uno de ellos una altura fué sorprendido por 100 Turcos, y resultó una pelea muy reñida, en la qual perecieron por nuestra parte 156 hombres, inclusos 5 Oficiales. Entre los muertos del enemigo se halla el hijo del Bed de Bredar. Abiertas las trincheras mandó el Príncipe de Lichtenstein dar el asalto el dia 25 al castillo Turco de Dubicza. La guarnicion compuesta de 1200 hombres hizo una salida, y atacó con mucho valor á nuestras tropas. Duró la accion 3 horas en campo raso, al cabo de las cuales se retiró el enemigo vencido por el esfuerzo y firmeza de los Austriacos. Considerando el Príncipe General que nuestras baterias estaban muy expuestas al fuego de los enemigos, y que por otra parte recibian muchos refuerzos, volvió á pasar el Unna el 25 por la noche, y formó su campo en una colina entre Dubicza y Baccin. Se publicarán quanto ántes las demas circunstancias de este suceso, con la lista de muertos y heridos. En el número de los últimos se cuentan el Teniente Feld Mariscal de Vins, que recibió 2 heridas de arma de fuego; el Mayor General Schlaun, herido de muerte, y el Oficial de la misma guarnicion llamado Kuhn, el qual perdió la pierna izquierda.

El Príncipe de Cobourg escribe con fecha del 21 de Abril que el Coronel Fabris atacó y dispersó en Larga al Baxá Ibrahim Nazir, adelantándose luego hácia Jassi; y haciendo prisionero al Príncipe de Moldavia, con toda su familia, el qual iba á unirse con Ibrahim en Ismael, y lo han enviado á Czernowitz.

Buda 30 de Abril.

El Regimiento de Caballería de Nassau, que llegó aquí el 19, continuó su marcha el 20; siguiéndole al dia inmediato los Coraceros de Anspach, y 8 batallones de Infantería.

El 22 llegaron á Presburgo 2 barcos cargados de mosquetes de nueva invencion, los quales no necesitan cebarse ni armarse, porque á

cada tiro se executa esto en fuerza de cierto mecanismo.

Frankfort 9 de Mayo.

Los avisos mas recientes de Semlin expresan que ántes de la rendicion de Schabacz , salió de Belgrado un destacamento , que atravesando el Sava atacó improvisamente á un cuerpo de 500 hombres Alemanes , á cuyo socorro acudieron varios Regimientos , con lo qual se retiraron en buen órden los contrarios sin gran pérdida ; y segun parece fué mayor por parte de los Austriacos. La guarnicion de Schabacz se componia de 700 á 800 hombres , y solo la mitad de tropas regulares. Dicha plaza es un pueblo situado en una isleta del Sava , con un castillo de poca consideracion. Dista 17 leguas de Belgrado.

Al sitio de esta última fortaleza concurrirán , segun dicen , 8000 hombres , con un Cuerpo de reserva de 1200. Otro de 4000 se apostará de modo que corte toda comunicacion entre aquella plaza y Constantinopla. Marchará el Ejército formado en quadro con 82 cañones en cada flanco , y 12 obuses en cada ángulo.

Refieren algunas cartas particulares que el Ejército Ruso , compuesto de 16000 hombres , se ha separado del que manda el Príncipe de Cobourg , para restituirse al del Mariscal Romanzow ; y añaden haberse dado este paso de resultas de una conferencia que tuvieron el mencionado Mariscal y el Príncipe Potemkin , en Kremenschuk ; en la qual conviniéron ámbos Generales que era forzoso retirar aquel cuerpo para atacar á Bender , hacer frente al Ejército Turco , é impedir su entrada en Crimea. Causó esto mucha novedad entre las tropas del Príncipe de Cobourg , quien inmediatamente dió cuenta de ello al Emperador ; y este Soberano despachó desde luego un correo á Petersburgo.

Los subsidios que los Estados Generales de Holanda pagan al Duque de Brunswick , por las tropas que les ha cedido , importan 2000 florines anuales.

Hamburgo 7 de Mayo.

Escriben de Trieste haberse volado un almacen de pólvora , perdiendo la vida muchos artilleros.

Segun cartas de Viena se propone el Emperador establecer en aquella Capital un Banco como los de Venecia , Génova y Amsterdam. Sus fondos consistirán en 150 millones de florines.

Varias cartas del Ejército contextan en que durante el sitio de Schabacz se expuso el Emperador á los mayores riesgos , especialmente quando estaba ardiendo el arrabal ; á cuyo tiempo hubo algunos heridos y aun muertos muy cerca de la persona del Monarca.

Se envian con frecuencia remesas de caballos al Ejército. Del Austria se han despachado mas de 1340 en solos 8 dias.

Sábase que el Magistrado de Colonia ha revocado el permiso que habia concedido á los Protestantes de aquella ciudad para construir dentro de ella una casa de oracion , y una escuela para aquellos sectarios.

Ya se padece en Viena la enfermedad llamada *influenza* , contándose

se de 30 á 40 dolientes de este contagio, que empezó en Rusia y parece se va extendiendo por Europa.

No se desvanecen las esperanzas de próxima paz; y aun añaden que en breve se firmarán las condiciones preliminares, y que las negociaciones se entablarán en Viena baxo la mediacion de Francia y Prusia.

Londres 16 de Mayo.

Un correo expedido del Haya ha traído la ratificación del Tratado de alianza entre el Rey y las Provincias Unidas, cuyo cange se hizo entre Mr. Harris, Embaxador de S. M. Británica, y los Diputados de los Estados Generales.

El Lord Petre, Mr. Henrique Englefield y Mr. Farmer, Diputados por el cuerpo de Católicos del Reyno, han conferenciado últimamente con Mr. Pitt, solicitando la revocacion de varias leyes penales existentes contra ellos. Contextó el Ministro ofreciendo atender á su solicitud.

Los fabricantes de Manchester, de Pailey y otros parages han recurrido al mismo Ministro para representarle el apuro en que se hallan de resultas de las muchas quiebras que ha habido estos dias, y pidiendo algunos socorros al Gobierno.

La lista de los gastos ocasionados hasta ahora por la causa de Mr. Hastings, para la construccion de la sala de audiencia, sus muebles y sueldos, forma en tres partidas un objeto de cerca de 8060 libras esterlinas. Seria mucho mas considerable si se hubiese nombrado un Gran Senescal, á quien se le pagaria cada dia de vista del proceso 10 libras esterlinas, con obligacion de dar mesa á los Pares.

Se lee en una Gazeta de esta Capital que el Lord Carmarthen declaró ayer al Enviado de Rusia que la Corte de Inglaterra anhelaba ver concluida la guerra entre la Puerta y sus enemigos, y que cooperaria gustoso á ello; pero no queria conceder socorro ni auxilio alguno á navios de las Potencias beligerantes. Añaden que el propio Ministro comunicó esta declaracion á los Embaxadores y Enviados extranjeros. Tambien se dice que á fines de la semana última llegó á Portsmouth un comisionado Ruso, encargado de hacer los preparativos necesarios para quando entre en nuestros puertos la esquadra de la misma nacion, que manda el Almirante Grey.

Amsterdam 20 de Mayo.

Escriben de Brusélas que los alumnos del Seminario de Lovayna vuelven sucesivamente á sus estudios, habiéndose sosegado en parte los anteriores desórdenes, y reynando ya mucha tranquilidad en aquel país.

De Paris avisan que el 9 de Mayo hicieron los Vocales de la Gran Cámara del Parlamento, ántes de asistir á la primera Junta de la Corte plenaria que presidió el Rey, una protesta mas amplia que la del dia 8, y la entregaron al principal Ministro para que la presentase al Rey. Concluida aquella sesion repitieron sus protestas, declarando no desistir de la antigua y legal forma del Parlamento, y mantener lo resuelto en sus acuerdos anteriores; mandando se publique esta declaracion, en la qual asientan ser ilegal y contra todas las leyes del Reyno lo dispuesto en

en el Edicto que suprime cierto número de Parlamentarios.

El Obispo de Rennes, Capital de Bretaña, llegó el 8 á Versalles con noticia de que el Procurador Síndico de aquellos Estados se presentó en el Parlamento con 50 personas distinguidas de la misma Provincia, protestando de qualquiera inovacion que se hiciese perjudicial á los privilegios de Bretaña.

La casa del Parlamento de Paris permanece cerrada y guarnecida con tropas.

Paris 23 de Mayo.

El discurso con que abrió el Rey el Solio de Justicia del dia 8 dice así.

„No hay demasía á que no se haya propasado mi Parlamento de un año á esta parte. No bastándole igualar la opinion de cada uno de sus Miembros con mi soberana voluntad, tuvo el arrojio de dar á entender ser necesario un registramiento, al qual no podian forzarle, para confirmar lo que yo hubiese determinado, aunque fuera á instancia de toda la Nacion.

Los Parlamentos de Provincia no hicieron reparo en formar las mismas pretensiones, y las mismas tentativas.

Resulta de todo ello que las Leyes importantes y deseadas no se executan generalmente: que las mejores operaciones quedan como estancadas: que se altera el crédito: que se interrumpe ó suspende la justicia; en fin que el sosiego público podria padecer trastorno.

Debo por mis pueblos, por mí mismo, y por mis sucesores contener semejantes extravíos. Hubiera podido reprimirlos; y sin embargo mas quiero precaver sus efectos. Me he visto en la precision de castigar algunos Magistrados; pero los actos de rigor repugnan á mi bondad, aun siendo indispensables; y así no quiero destruir mis Parlamentos, sino que vuelvan á su obligacion y á su instituto. Quiero que un momento de crisis se convierta en una época saludable para mis vasallos: quiero empezar la reforma del orden judicial por la de los Tribunales, que debe ser su basa: facilitar mas pronta y ménos costosa justicia; y confiar nuevamente á la nacion el exercicio de sus derechos legítimos, que deben conciliarse siempre con los míos. Quiero sobre todo poner en las varias partes de la Monarquía la unidad de principios y de intenciones, sin la qual un gran Rey no llega á debilitarse por el mismo número y extension de sus provincias. No es nuevo el orden que voy á establecer. El Parlamento era único quando Felipe el Hermoso lo fixó en Paris. Un gran Estado requiere un Rey solo, una sola Ley, y un solo registramiento. Tribunales de corto distrito encargados de juzgar el mayor número de pleytos: Parlamentos para los mas importantes: una Corte ó Tribunal única, depositaria de las Leyes comunes á todo el Reyno, y encargada de su registro; finalmente las Juntas de Estados Generales, no una vez sola, sino siempre que lo exijan las urgencias del Estado: tal es la restauracion que el amor á mis vasallos ha dispuesto y consagra hoy á su felicidad. Hacerlos dichosos será siempre mi único objeto. Mi Guardasellos os

encerrará mas circunstanciadamente de mis intenciones.“

Concluida la lectura de las varias Leyes dixo el Rey :

„Acabais de oír mis preceptos : todos se dirigen al bien de mis súbditos ; y por lo mismo que son mas moderados , se cumplirán mas firmemente.

Confio en el zelo de los que deben componer ahora mi Corte plenaria ; los otros merecerán sin duda con su conducta entrar sucesivamente en ella. Voy á mandar se nombren los primeros , y les doy orden de permanecer en Versalles ; y á los otros de retirarse.“

Trieste 30 de Abril.

Un xabeque Turco aportó á Muglia, ciudad Veneciana, distante 3 cuartos de legua de aquí ; é intentando su tripulacion hacer un desembarco, y pasar al territorio Austriaco, acudieron los habitantes armados á la playa amenazando dar muerte á los Turcos si se atrevian á desembarcar. Con esto se detuviéron ; y zarpáron de aquel puerto.

En el Danubio y en el Sava cruzan varios barcos bien tripulados y guarnecidos de artillería, los cuales deben sostener el ataque contra Belgrado. Se esperan allí, para el mismo efecto, las presas hechas á los Turcos desde el principio de la guerra, y otras embarcaciones que se arman en Kloster-Neuburgo.

Escriben de Gibraltar que todas las Regencias Berberiscas están resueltas á atacar las embarcaciones de las Potencias que den auxilios á los enemigos del Gran Señor.

Roma 10 de Mayo.

Despues de visitar el Papa las obras de las lagunas Pontinas se restituyó á esta Capital ántes de ayer.

Ha comprado S. S. en 3^o escudos un quadro de altar, que representa á Ntra. Sra. de la Cinta, pintado en 1516 por Fr. Bartolomé, del Orden de Predicadores, y reputado por una de las mejores obras que se conocen, así por el dibuxo y por las figuras que contiene de S. Juan Bautista y Sta. Catalina de la Rota, como por el colorido. Se ha colocado en la sala del Consistorio.

Acaba de publicarse en Nápoles el 2^o tomo de la Historia de los teatros antiguos y modernos, por el Sr. Pedro Napoli Signorelli, Secretario de la Real Academia de Ciencias y Bellas Letras ; y autor de otra obra intitulada Historia política y literaria de las Sicilias, en 5 tomos.

Liorna 7 de Mayo.

El navio Raguseo la Asuncion, recién llegado aquí de Constantinopla en 33 dias, ha traído noticias que desmienten las anteriormente divulgadas de haber obtenido su libertad Mr. Bulgakow ; pues sin embargo de haber salido de allí el Gran Visir, y de la palabra dada al Embaxador de Inglaterra, aun permanecia el Ministro Ruso en su encierro el 3 de Abril. En el Lazareto y en esta ciudad, como tambien en Trieste, se habian hecho los preparativos para su recibo.

Hoy fondeáron en este puerto 2 naves Francesas procedentes de la misma Capital del Imperio Turco, con el Baron de Herbert, Internuncio imperial, y su servidumbre y comitiva, compuesta de 50 personas.

Tardaron en la navegacion 83 dias. Quedan haciendo quarentena. La esposa de este Ministro salió á su encuentro á 5 millas de distancia.

Málaga 4 de Abril.

En las juntas celebradas en Enero último por el Real Monte pio de cosecheros de este Obispado se examinaron los documentos presentados por los aspirantes á los 3 premios propuestos el año anterior; y solo se adjudicó el 1.º de 2 medallas de plata de á 6 onzas, que obtuvo D. Félix Salecio por tener puestos y presos en su hacienda 1200 pies de moreras. Los otros 2 premios, y 3 mas que nuevamente se ofrecen para el año próximo, como tambien 2 onzas de oro que dan dos vocales de la Junta, se conferirán á los que mas se aventajen en el plantio de almendros y de morales y moreras en dicho Obispado; quedando señalado el de 4 medallas de plata de 4 onzas, al que proponga el medio mas fácil, eficaz y ménos costoso de extinguir el pulgon de las viñas, precaviendo su fermentacion, extension y propagacion. Los discursos sobre este punto, y las justificaciones sobre los demas, se remitirán segun costumbre, hasta fines de este año, al Secretario del Monte Don Gregorio Martinez y Rivera.

Cullera 15 de Mayo.

Jacinta Domingo, de edad de 33 años, muger de Sebastian Mas, labrador, de 35, hallándose embarazada, á los 8 meses cumplidos, dió á luz en la tarde del dia 20 de Febrero de este año tres niños y una niña, todos vivos y bien formados, de dos palmos y quatro dedos valencianos cada uno de largo; y en la misma tarde fueron bautizados en la Parroquial de esta villa. A los 5 dias de su parto abortó otra niña muerta, de poco mas de un palmo: dos de los tres niños murieron á media noche del mismo dia 20: el 3.º á los 4 dias; y la niña á los 7, habiéndose advertido que en los dias que vivieron no pudieron tomar el pecho, y solo con bastante dificultad alguna poca leche que se les ordeñaba. Con este parto son 6 los que ha tenido dicha muger en los 15 años de su matrimonio. En el 1.º dió á luz un niño y una niña: esta murió, y aquel vive. En el 2.º otro niño y niña, de que solo vive el primero. En el 3.º otros 2, hembra y varon, de que vive aquella. En el 4.º dos niños y una niña: esta muerta, y aquellos aun viven. En el 5.º un varon y una hembra, de que vive el primero; y en el 6.º los 5 referidos: de suerte que en los 6 partos son 16 los nacidos; esto es, 9 niños y 7 niñas; y de ellos viven 5 de los primeros y una de las segundas, todos robustos. Tambien lo está actualmente la madre.

Madrid 6 de Junio.

El Mártes de esta semana se vistió la Corte de gala en el Real Sitio de Aranjuez con motivo del cumpleaños de la 6.ª Princesa de Nápoles.

S. M. se ha servido nombrar para una Canongía de la Colegial de S. Felipe, en la Diócesis de Valencia, á D. Vicente Hellin; y para dos plazas de Residentes originarios de la Parroquial de la villa de Berga, Obispado de Solsona, al Doct. D. Francisco Serra, y á D. Ramon Roca.

Habiendo fallecido D. Joseph Tadeo de Huerta, Agente general

de expediciones de Roma en esta Corte, ha resuelto el Rey continúe con este encargo interinamente su Oficial mayor D. Joseph de Resa: y se da esta noticia al público para que los interesados se puedan corresponder con él.

Desde el día 20 del corriente hasta el 31 de Julio próximo se presentarán para su renovacion los Vales Reales de la Acequia Imperial y Real Canal de Tauste.

En casa de la viuda de D. Juan Joseph de Lusa, artifice platero de oro que fué en esta Corte, se venden los polvos para dulcificar el oro, cuyo secreto descubrió el mismo D. Joseph. Vive en la plazuela de la Parroquia de S. Miguel, casa número 2, quarto 2.º

De la obligacion de decir la Misa con circunspeccion y pausa: por el Dr. Don Joachín Lorenzo de Villanueva, Calificador del Sto. Oficio, y Capellan Doctoral de S. M. en la Real Capilla de la Encarnacion. En esta obra se explican los principales motivos en que se funda la obligacion de decir la Misa con pausa y gravedad; se manifiestan los caminos ilicitos é indecentes por donde se abrevia y atropella el Sto. Sacrificio; el influxo que en ello tienen la indevotion y tibieza de algunos seglares, y el abuso de la autoridad y poder; y se desvanecen los pretextos y excusas con que se intenta justificar semejantes irreverencias. Está dedicada á los Sres. Arzobispos y Obispos de España, y es de suma importancia y utilidad para todos los fieles. Se hallará en las Librerías de Sancha á la Aduana vieja, de Copin carrera de S. Gerónimo, de Hurtado calle de las Carretas, en el puesto de Saturnino Fernandez gradas de S. Felipe, y en Valencia en la de Mallen.

Diálogo crítico, traducido del Latin, en el qual segun las reglas de verdadera eloqüencia se descubren varios defectos de una Oracion Latina que en la Universidad de Valencia dixo el M. R. P. Fr. Juan Facundo Sidro Villarraig, Religioso Agustino; y se defienden las Universidades de Salamanca y Alcalá de la injusta nota de bárbaras y sofisticas que las impuso el autor. Se hallará en la Librería de Esparza, y en Valencia en la de Carsi.

Historia natural y política de la Isla de Sto. Domingo, en que se manifiesta sus varias y ricas producciones en los tres reynos mineral, vegetal y animal: su clima, situacion y puertos ventajosísimos al comercio: los tesoros que dió á España en sus principios: su decadencia y las causas; con los medios de su restablecimiento &c., con el título de Idea del valor de la Isla Española: por D. Antonio Sanchez Valverde, natural de la misma isla. Un tomo en 4.º Se hallará en las Librerías de Mafeo carrera de S. Gerónimo, de Roman plazuela de Sta. Catalina de los Donados, y en el puesto de Bermudez gradas de S. Felipe. Su precio 10 rs. á la rústica.

Coleccion de novelas escogidas, compuestas por los mejores ingenios Españoles. Novela 9.ª La porfia hasta vencer; por D. Luis de Guevara. Véndese en la Librería de Castillo frente á S. Felipe, en el puesto de Cerro calle de Alcalá, y en Zaragoza en la de Christóbal Avella.

Zumbas del famoso Juan de Espera en Dios, hijo de Millan, y sobrino de Juan de Buena Alma. Se hallará todos los Juéves en las Librerías de Escribano calle de las Carretas, de Guillen carrera de S. Gerónimo, de Cerro calle de Alcalá, de Villa, frente á S. Bernardo, de Palacios calle de Santiago; y en los tres puestos del Diario plazuela de Sto. Domingo, calle de Atocha, y viuda de Sanchez calle de Toledo.

Doce minuets para guitarra y bako, del Sr. Laporta: á 20 rs. Doce para clave del Sr. Haydn, para bayle; á 10 rs. Véndense en la Librería de Corominas calle de las Carretas.